

LA UE EN TITULARES

ACTUALIDAD EUROPEA: selección de noticias

(del 23 al 27 de octubre de 2023)

Cumbre Social Tripartita: “Poner los pilares de una economía europea fructífera”



25/10 El secretario general de **CEOE**, **José Alberto González-Ruiz**, participó en la Cumbre Social Tripartita, junto con BusinessEurope, SMEUnited y otros interlocutores sociales europeos y nacionales de España (el secretario general de CCOO, Unai Sordo), Bélgica y Hungría. Como interlocutor social sectorial europeo participó también el presidente de EuroCommerce, Juan Manuel Morales. Celebrada un día antes del Consejo Europeo, el objetivo de la cumbre fue debatir sobre cómo abordar la escasez de mano de obra y hacer que la política industrial y energética generen empleo de calidad y crecimiento sostenible, y sobre las medidas necesarias para impulsar la economía

europaea. El presidente del **Consejo Europeo**, Charles Michel, abogó por reducir las dependencias externas en áreas críticas e incidió en crear las condiciones adecuadas para que las empresas europeas generen empleo y desarrollen las competencias necesarias para el futuro, con la ayuda de los interlocutores sociales. La presidenta de la **Comisión Europea**, Ursula von der Leyen, subrayó el papel de los interlocutores sociales en las respuestas a los retos económicos y sociales y reiteró su compromiso por una mayor simplificación de las normas para las empresas con el fin de impulsar la competitividad europea. En representación de la **presidencia española del Consejo**, el presidente del gobierno español en funciones, Pedro Sánchez, pidió más esfuerzos para avanzar en los objetivos del Plan de acción del Pilar Europeo de Derechos Sociales e impulsar el diálogo social. [Más información](#)

Cumbre Social Tripartita: CEOE incide en el respeto al diálogo social y la implicación de los interlocutores sociales y representantes empresariales para reforzar la resiliencia de la UE



25/10 El secretario general de **CEOE**, José Alberto González-Ruiz, reiteró el compromiso de CEOE con el diálogo social como “eje fundamental” para el desarrollo de políticas sociales y la salvaguarda de la actividad económica y el empleo. Asimismo, incidió en la necesidad de contar con una visión industrial fuerte y un marco regulatorio que fomente la actividad empresarial y la inversión, aligerando las cargas regulatorias y administrativas a todos los niveles. También señaló que la reforma del mercado

eléctrico debe garantizar la seguridad de suministro y precios competitivos e indicó que es preciso evitar que las medidas que se tomen para abordar las crisis y avanzar en la doble transición, como la flexibilización de las normas sobre ayudas de Estado, resulten en una mayor fragmentación del mercado único o una carrera de subsidios. Por último, subrayó esencial contar con los interlocutores sociales y las empresas para impulsar la competitividad europea y reforzar la resiliencia de la UE, garantizando que siga siendo el mejor lugar donde vivir, trabajar e invertir. Un enfoque que respaldó el presidente de **BusinessEurope**, Fredrik Persson, quien abogó por abordar los factores estructurales que reducen el atractivo de la UE para las inversiones y recalcó la disposición de los empleadores europeos para trabajar con las instituciones europeas y los sindicatos hacia un plan de acción para reducir la escasez de mano de obra y competencias, los precios de la energía y las cargas administrativas en 2024. [Más información](#)

Consejo Europeo: Conclusiones sobre Oriente Medio, Marco Financiero Plurianual y Cumbre del Euro

26-27/10 El Consejo Europeo adoptó unas Conclusiones sobre Oriente Próximo en las que los jefes de Estado y de Gobierno: (i) reiteran su condena a Hamás por los atentados terroristas, (ii) hacen hincapié en el derecho de Israel a defenderse de conformidad con el Derecho internacional y el Derecho internacional humanitario, y (iii) subrayan la necesidad de garantizar un acceso humanitario “continuo, rápido, seguro y sin trabas” y de evitar una escalada regional del conflicto. En este sentido, recalcan su compromiso de trabajar con socios de la región y de contribuir a reactivar un proceso político basado en la solución de dos Estados. En cuanto a la propuesta de revisión del Marco Financiero Plurianual 2021-2027, el Consejo Europeo adoptó unas Conclusiones en las que invita al Consejo a impulsar los trabajos para que pueda alcanzarse un acuerdo general antes de que finalice el año. Asimismo, se celebró la Cumbre del Euro, reunida en composición ampliada, en la que se adoptó una Declaración. El texto recalca la determinación de aumentar la resiliencia y la competitividad de la economía de la UE en su conjunto, pide redoblar los esfuerzos para completar la Unión Bancaria, y toma nota del paquete de sobre la moneda única presentado por la Comisión Europea en junio y de la decisión del Banco Central Europeo de octubre de pasar a la siguiente fase de los trabajos exploratorios sobre el euro digital. Otros temas previstos abordar en la sesión que está teniendo lugar hoy son: guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, avances y medidas para crear una economía robusta y preparada para el futuro, debate estratégico sobre migración y cuestiones de política exterior (situación en el Sahel o las relaciones Pristina-Belgrado). [Más información](#)

CESE: Sesión Plenaria del Comité Económico y Social Europeo de octubre

25-26/10 El Pleno del Comité Económico y Social Europeo debatió sobre el futuro de la igualdad de género con la comisaria europea de Igualdad, Helena Dalli, y sobre una estrategia hídrica integral para Europa con el comisario europeo de Medio Ambiente, Océanos y Pesca, Virginijus Sinkevičius, tras el que se aprobó el dictamen de iniciativa relativo a un llamamiento a favor de un Pacto Azul de la UE. Asimismo, se adoptaron los dictámenes exploratorios solicitados por la presidencia española del Consejo relativos a competitividad e industria, cuyo ponente fue el Consejero del Grupo de Empresarios (Grupo I) Andrés Barceló Delegado, y al refuerzo de la aplicación de los Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS). Además, otros dictámenes adoptados fueron los relativos a: la profundización del mercado único a través de la digitalización; el informe sobre la política de competencia 2022; el paquete sobre capacidades y educación digitales; el paquete farmacéutico; las emisiones causadas por el transporte y la logística; la revisión de la Directiva marco sobre residuos; las nuevas técnicas genómicas; y la próxima generación de recursos propios. [Más información](#)

Política comercial y de inversión: Global Gateway Forum 2023 en Bruselas

25-26/10 Organizado por la Comisión Europea, el foro reunió a más de 40 altos representantes de gobiernos, instituciones financieras y empresas para debatir sobre los retos y necesidades de inversión a nivel mundial. Al inicio del encuentro la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, subrayó la importancia del papel que desempeña el sector privado en la mejora de la velocidad e impacto de las inversiones de la iniciativa Global Gateway. Los temas que estructuraron la conferencia fueron: (i) transición energética e hidrógeno verde; (ii) educación e investigación; (iii) materias primas críticas; y (iv) corredores de transporte. En el marco del foro, la Comisión Europea anunció la firma de sendos acuerdos para fortalecer la asociación estratégica en materia de energía verde, materias primas críticas, transporte y educación con países como México, Senegal, Kenia, Filipinas, Vietnam o Bangladesh. CEOE participó activamente en el foro representada por Marta Blanco, presidenta de CEOE Internacional. [Más información](#)

Energía: nuevo paquete europeo sobre energía eólica

24/10 La Comisión Europea publicó un paquete no legislativo de apoyo a la industria europea de energía eólica frente a varios retos del sector, como por ejemplo la demanda insuficiente e incierta de aerogeneradores, la falta de acceso a materiales primas, inflación y precios elevados de productos básicos o la mayor presión de los competidores internacionales. El paquete se compone de, por un lado, una Comunicación sobre un Plan de Acción Europeo que establece medidas inmediatas en materia de permisos, diseño de subastas, acceso a la financiación, igualdad de condiciones a escala internacional, competencias y compromiso de la industria, para adoptar por parte de la Comisión, los Estados miembros y la industria. Por otro, una Comunicación sobre el cumplimiento de las ambiciones de la UE en materia de energías renovables marinas que da seguimiento a la Estrategia sobre Energías Renovables Marinas de la UE. En esta se incluyen, entre otros aspectos, medidas para reforzar la cooperación regional, en particular en lo que respecta a las redes marítimas y los proyectos transfronterizos de energías renovables. [Más información](#)

Sanidad: Comunicación para afrontar la escasez de medicamentos

24/10 La Comisión Europea presentó una Comunicación con las medidas que prevé introducir para prevenir la escasez de medicamentos esenciales y mejorar la seguridad del suministro en la UE. A corto plazo, anuncia: (i) la puesta en marcha de un Mecanismo Voluntario Europeo de Solidaridad para los Medicamentos (octubre 2023); (ii) la presentación de una lista de medicamentos esenciales de la UE (finales 2023); (iii) la elaboración de un estudio relativo a la evaluación de impacto sobre una futura “Ley de Medicamentos Esenciales” (finales 2023) y (iv) la publicación de orientaciones generales de la UE sobre la adquisición pública de medicamentos (principios 2024). A medio y largo plazo, prevé: (i) la creación de una Alianza sobre Medicamentos Esenciales, centrada en estudiar la manera de diversificar las cadenas de suministro mundiales mediante asociaciones estratégicas y (ii) el desarrollo de un planteamiento común sobre el almacenamiento de medicamentos en cooperación con los Estados miembros (primer semestre 2024 ambas medidas). [Más información](#)

Asuntos Generales: principales resultados del Consejo CAG de octubre

24/10 Además de proseguir con los preparativos del Consejo Europeo (26-27/10), los ministros hicieron balance de los avances realizados en relación con la solicitud de España de incluir el catalán, el euskera y el gallego en el Reglamento que regula el régimen lingüístico de la UE. El ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación en funciones, José Manuel Albares, señaló que durante la reunión varios países manifestaron explícitamente su apoyo a los planteamientos de España. Además, el Consejo debatió sobre los principales avances en Dinamarca, Alemania, Estonia, Irlanda y Grecia en el marco del diálogo anual relativo al Estado de Derecho y sobre la Comunicación relativa al cambio demográfico en Europa, presentada por la Comisión Europea el pasado

11 de octubre. Asimismo, el Consejo adoptó una Estrategia de Seguridad Marítima de la UE revisada y su Plan de Acción, destinados a abordar los retos en materia de seguridad en el mar. [Más información](#)

Telecomunicaciones: principales resultados del Consejo informal de Telecomunicaciones de León

23-24/10 La reunión informal de los ministros de Telecomunicaciones y Digital de los Veintisiete concluyó con la firma de la Declaración de León, la primera a nivel europeo en defender los derechos digitales en el desarrollo de la neurotecnología, impulsando la inversión y la colaboración público-privada. En el encuentro se abordaron los retos del sector de las telecomunicaciones, haciendo hincapié en la necesidad de contar con un nuevo marco regulatorio y de competencias adecuado. Para ello, la Comisión Europea comenzará a trabajar en un Libro Blanco que pondrá el foco en la protección de las redes y del ciberespacio, la IA, la computación de vanguardia o los satélites, y se presentará durante el primer semestre de 2024. Asimismo, se hizo un repaso del estado de las negociaciones tripartitas sobre la futura Ley de IA y el papel de las *startups* y *scaleups* como herramientas clave para la economía. Sobre esta última los ministros instaron al Ejecutivo europeo a presentar una estrategia común que fomente el mercado único a lo largo de la próxima legislatura. Nadia Calviño, vicepresidenta primera en funciones, destacó el compromiso de los Veintisiete con la innovación, la inversión en infraestructuras seguras y la protección de la autonomía estratégica de la UE. [Más información](#)

Agricultura y Pesca: principales resultados del Consejo AGRIPESCA de octubre

23-24/10 El Consejo abordó la situación de los mercados agrícolas y las posibles formas de aumentar la flexibilidad de los planes estratégicos de la Política Agraria Común (PAC) para responder eficazmente a retos futuros. Al respecto, el ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación en funciones, Luis Planas, subrayó que "la agricultura es un sector estratégico para asegurar el abastecimiento alimentario y debe contar con nuevas fórmulas, con mecanismos flexibles, que se adapten a circunstancias extraordinarias". También debatió sobre los aspectos relacionados con los alimentos de la propuesta de modificación de la Directiva Marco sobre Residuos, presentada por la Comisión Europea en julio pasado, y sobre la próxima reunión anual de la Comisión Internacional para la Conservación del Atún Atlántico (13-20/11/23). Además, el Consejo alcanzó un acuerdo político sobre la propuesta de Reglamento por la que se establecen los totales admisibles de capturas y las cuotas para 2024 de las poblaciones de peces en el mar Báltico. El texto se adoptará formalmente en una de las próximas sesiones del Consejo, sin debate, y la mayor parte de las disposiciones serán aplicables del 1 de enero al 31 de diciembre de 2024. [Más información](#)

Relaciones Exteriores: principales resultados del Consejo de Asuntos Exteriores de octubre

23/10 El Consejo debatió sobre Israel y el conflicto en la región, recalcando su compromiso de proseguir los contactos con los socios regionales y agentes internacionales para evitar una escalada y defendiendo su objetivo último de lograr una solución de dos Estados. Sobre el apoyo a corto y medio plazo a Ucrania en el contexto de la agresión rusa, el Alto Representante de la UE en Política Exterior y Seguridad Común, Josep Borrell, destacó la necesidad de reforzar la industria de defensa de la UE mediante un aumento de la producción de municiones para responder a las necesidades del país y reabastecer las reservas de la UE. Entre otros aspectos, el Consejo adoptó dos Decisiones por las que prorroga hasta octubre de 2024 las medidas restrictivas contra Burundi, EIL (Daesh) y Al-Qaida, así como un nuevo marco para la adopción de medidas restrictivas habida cuenta de la situación en Níger.

[Más información](#)

Política comercial: principales resultados de la 27ª Cumbre UE-EEUU

20/10 El encuentro reunió en Washington DC a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, el presidente del Consejo, Charles Michel, y el presidente estadounidense, Joe Biden, para impulsar la cooperación en materia de cadenas de suministro resilientes y de tecnologías críticas y emergentes, y consolidar el apoyo a

Ucrania en el contexto de la agresión rusa. En la declaración conjunta adoptada en la Cumbre, los líderes reafirmaron su compromiso de reforzar la seguridad económica a ambos lados del Atlántico; promover transiciones energéticas “fiables, sostenibles, asequibles y seguras”; reforzar el multilateralismo y la cooperación internacional y aprovechar las tecnologías digitales para trabajar a favor de los valores compartidos de democracia y respeto de los derechos humanos. BusinessEurope participó en la cumbre con una delegación encabezada por su presidente, Fredrik Persson, quién lamentó que no se hayan encontrado soluciones permanentes a cuestiones prioritarias para la comunidad empresarial europea, como el acuerdo sobre los minerales críticos y el acuerdo sobre el acero y el aluminio sostenibles. [Más información](#)

Política comercial: principales resultados del Consejo informal de Comercio en Valencia

20/10 Los ministros de comercio debatieron sobre el papel de la política comercial para minimizar los riesgos derivados de las interdependencias económicas, sobre la base de la Comunicación sobre Seguridad Económica presentada por la Comisión Europea en junio. El ministro de Industria, Comercio y Turismo en funciones, Héctor Gómez, incidió en reformar el control de las exportaciones y de las inversiones entrantes y salientes, como parte del objetivo de reindustrializar la UE. Igualmente, el Consejo informal abordó el estado de las negociaciones comerciales bilaterales en curso entre la UE y otros países y regiones, así como los progresos para la entrada en vigor de los acuerdos ya negociados, con un especial foco en los relativos con Chile, México y Mercosur. Sobre este último, el ministro en funciones señaló que el objetivo es “dejar las bases sentadas para que en la próxima presidencia rotatoria del Consejo sea una realidad”. Asimismo, se hizo balance de las negociaciones comerciales con la India, así como de las perspectivas para alcanzar un acuerdo de libre comercio “equilibrado, ambicioso y mutuamente beneficioso”. [Más información](#)

Justicia y Asuntos de Interior: principales resultados del Consejo JAI

19-20/10 El Consejo adoptó Conclusiones sobre la lucha contra la impunidad en la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y sobre la capacitación digital y los derechos fundamentales. Sobre estas últimas, Pilar Llop, ministra de Justicia en funciones, declaró que son un “paso fundamental” para establecer un marco digital europeo que extienda el espacio de libertad, seguridad y justicia al mundo digital. Asimismo, debatió sobre la dimensión exterior de la migración, el estado de las negociaciones relativas a los expedientes que forman parte del Pacto de Migración y Asilo y las implicaciones de la situación en Oriente Medio para la seguridad interna de la UE. También aprobó un nuevo calendario para la implementación de los sistemas de intercambio de información para la lucha contra el crimen, control de fronteras y gestión de la migración, y abordó el estado general del espacio Schengen, la cooperación judicial con América Latina, la armonización de la legislación en materia de insolvencia y el progreso realizado en la propuesta para combatir el abuso sexual de menores con el fin de que pueda adoptar su posición pronto. [Más información](#)

PRESIDENCIA ESPAÑOLA DEL CONSEJO: síntesis de los debates en comisiones parlamentarias sobre las prioridades de la presidencia rotatoria del Consejo (24-26/10)

- **Prioridades en Medio Ambiente.** La comisión parlamentaria ENVI invitó a la vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y Reto Demográfico en funciones, Teresa Ribera, para abordar temas bajo presidencia española del Consejo. Sobre la próxima COP28 (30/11-12/12) reconoció que será una conferencia “muy complicada” dado que la UE sigue alejada del cumplimiento de los objetivos marcados. No obstante, insistió en que ello no puede poner en tela de juicio la gobernanza multilateral y el Acuerdo de París. Además, avanzó la intención de abordar durante la reunión del Consejo de Medio Ambiente del 18/12 cómo orientar el próximo Objetivo climático de la UE para 2040. Sobre la propuesta de Reglamento sobre la restauración de la naturaleza, Ribera indicó la importancia

de llegar a un acuerdo lo antes posible y que participará en el próximo trilogio (previsiblemente el 9/11). Además, señaló que la presidencia trataría de lograr un mandato del Consejo en las propuestas relativas al seguimiento y resiliencia del suelo, envases y calidad del aire. [Más información](#)

- **Prioridades sobre Energía e Industria.** La vicepresidenta tercera y ministra para la Transición Ecológica y Reto Demográfico también debatió con la comisión parlamentaria ITRE, en donde subrayó la voluntad de la presidencia española del Consejo de llegar a acuerdos provisionales en varios expedientes en trilogos actualmente, como el paquete de la reforma del mercado eléctrico, el paquete de gas e hidrógeno, la Ley de materias primas fundamentales y la Directiva sobre eficiencia energética de los edificios. Además, sobre la propuesta relativa a la reducción de emisiones de metano avanzó que su voluntad sería llegar a un acuerdo antes de la COP28 (30/11-12/12) para que “Europa pueda llegar a estar con el reconocimiento que le corresponde en la acción climática”. [Más información](#)
- **Prioridades en materia de política exterior.** En su comparecencia ante la comisión parlamentaria AFET, el ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación en funciones, José Manuel Albares, recalcó el compromiso de trabajar por una solución de dos Estados al conflicto entre Israel y Palestina y expuso la voluntad de España de organizar una conferencia internacional de paz una vez cese la violencia en la región. Asimismo, apuntó el valor añadido que representan la próxima reunión ministerial de la Vecindad Sur y el Foro Regional de Unión por el Mediterráneo, que se celebrarán paralelamente en Barcelona el 27 de noviembre, a la hora de intensificar los contactos con los socios de la UE en Oriente Medio. Respecto a la guerra en Ucrania, consideró fundamental continuar el apoyo al país y remarcó los esfuerzos del Consejo para alcanzar un acuerdo sobre un nuevo mecanismo para Ucrania. Asimismo, incidió en avanzar en la preparación de los países candidatos y de los Estados miembros con vistas a una futura ampliación de la UE y en reforzar las relaciones con América Latina y el Caribe, la Unión Africana, India y China. El eurodiputado Francisco Millán Mon (PPE) criticó que la Declaración de Granada, presentada al término del Consejo Europeo informal (6/10), no hiciera mención ni a la Vecindad Sur ni a la región del Sahel, mientras que Nacho Sánchez Amor (S&D) expuso su preocupación sobre la falta de coordinación a la hora de explicar la posición de la UE frente al conflicto entre Israel y Palestina. [Más información](#)
- **Prioridades en el ámbito de Justicia.** En la comisión parlamentaria LIBE intervino Pilar Llop, ministra de justicia en funciones, quien destacó como prioridades: avanzar en los trilogos de las propuestas sobre la lucha contra la violencia contra las mujeres y sobre la protección de las personas que realizan actos de participación pública frente a las demandas judiciales manifiestamente infundadas, esperando que se llegue a un acuerdo entre los legisladores durante el semestre español. Llop también declaró que confían en que el Consejo adopte su posición sobre la revisión del Reglamento General de Protección de Datos antes de fin de año. En el turno de debate el eurodiputado Javier Moreno (S&D) incidió en la importancia de la propuesta sobre la lucha contra la violencia de género y abogó por utilizar todos los instrumentos disponibles para luchar contra el terrorismo. [Más información](#)

PARLAMENTO EUROPEO: resoluciones adoptadas en comisiones parlamentarias (23-26/10/23)

- **Empleo: informe sobre la protección del empleo y los derechos de los trabajadores (25/10)** La comisión EMPL aprobó (36+, 6-, 0º) un informe de iniciativa propia en el que subraya que la transición justa puede resultar en beneficios relacionados con la creación de nuevos empleos y oportunidades de formación, pero para ello es necesario que se invierta en cerrar la brecha de competencias, ofreciendo financiación a las empresas de la economía social. Asimismo, aboga por crear mecanismos adecuados de renta mínima y de prestaciones por desempleo para ayudar a aquellos sectores afectados negativamente por la doble transición. Por último, propone
-

la creación de un observatorio europeo para la transición justa. Se prevé que el Pleno someta el informe a votación en noviembre. [Más información](#)

- **Mercado interior: posición sobre la propuesta de Directiva sobre reparación de bienes (25/10)** La comisión IMCO aprobó (38+, 2-, 0º) su proyecto de informe sobre la propuesta de Directiva por la que se establecen normas comunes para promover la reparación de bienes. En este abogan por incentivar la reparación, para lo que argumentan que los vendedores deben reparar los productos gratis dentro del periodo de garantía salvo que hacerlo cueste más que su sustitución o sea imposible de realizar. Además, piden que se creen plataformas nacionales que permitan a los consumidores encontrar servicios de reparación locales y vendedores de bienes reacondicionados. Como próximos pasos, el Pleno deberá refrendar la posición del Parlamento para que puedan comenzar las negociaciones con el Consejo una vez que este adopte también su orientación general. [Más información](#)
 - **Industria: adopción de la propuesta de posición sobre la Ley de Industria de Cero Emisiones Netas (25/10)** El proyecto de informe adoptado por la comisión parlamentaria ITRE (43+, 12-, 3o) amplía su ámbito de aplicación para abarcar a toda la cadena de suministro, incluidos componentes, materiales y maquinaria para producir tecnologías "Net-Zero". Además, propone una lista más amplia de tecnologías en la que incluyen las tecnologías de fisión y fusión nuclear, los combustibles de aviación sostenibles (SAF) y tecnologías industriales específicas. Se prevé que el Pleno vote antes de final de año dicho informe, como posición negociadora del Parlamento Europeo. Por su parte, el Consejo aún debe adoptar la suya. [Más información](#)
 - **Unión Mercados Capitales: posición del Parlamento sobre el acceso a mercados de capitales (24/10)** La comisión parlamentaria ECON adoptó la posición negociadora del Parlamento sobre el paquete legislativo relativo a la cotización de las empresas (Listing Act, en inglés) para hacer más atractivos los mercados de capitales públicos y facilitar el acceso de las PYME a capital. Con el Consejo habiendo hecho lo propio el pasado mes de junio, las negociaciones tripartitas sobre la propuesta de Reglamento (53+, 0-, 0o) y Directiva (52+, 0-, 1o), y la Directiva sobre las estructuras de acciones con derechos de voto múltiple (43+, 0-, 10o) podrán dar comienzo. [Más información](#)
 - **Medio ambiente: adoptado el proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento sobre envases y residuos de envases. (24/10)** La comisión parlamentaria ENVI (56+, 23-, 5o) adoptó un proyecto de informe en el que, entre otras cuestiones: (i) se proponen objetivos de reutilización más ambiciosos que los contemplados por la Comisión Europea; (ii) incrementan los requisitos para la reciclabilidad; (iii) prohíben sustancias peligrosas en envases en contacto con alimentos, (iv) fijan un objetivo para los Estados miembros de recogida separada para los materiales contenidos en envases de 90% en 2029. Está previsto que el informe pase a votación en el Pleno de 21/11, de manera que el Parlamento Europeo adopte su posición negociadora. El Consejo también debe adoptar su posición. [Más información](#)
 - **Medio ambiente: propuesta de posición sobre la propuesta de Reglamento sobre las normas de emisión de CO2 de los vehículos pesados (24/10)** La comisión parlamentaria ENVI adoptó (48+, 36-, 1o) su proyecto de informe, en el que propone ampliar el objetivo de reducción para el período 2035-2039, a un 70% así como la creación de un Foro anual sobre vehículos pesados de cero emisiones. Se prevé que el Pleno vote dicho informe. Si se adopta, podrán comenzar los trilogos con el Consejo, que ya aprobó su posición negociadora (16/10). [Más información](#)
 - **Medio ambiente: proyecto de posición sobre un marco voluntario de certificación para las absorciones de carbono (24/10)** En este proyecto de informe (validado por 59+, 17-, 9o) la comisión parlamentaria ENVI sugiere la creación de una Plataforma compuesta de expertos para asesorar a la Comisión Europea sobre las metodologías de certificación técnica. Está previsto que pase a votación en el Pleno del 20-23/11. El Consejo aún no tiene posición negociadora. [Más información](#)
-

- **Protección intelectual: posición de la comisión JURI sobre dos propuestas relativas a la protección de diseños (24/10)** La comisión parlamentaria JURI aprobó su proyecto de informe sobre las propuestas de Reglamento relativo a los dibujos y modelos comunitarios (15+, 2-, 6º) y de Directiva relativa a la protección jurídica de los dibujos y modelos (17+, 2-, 6º). El Consejo adoptó su orientación general sobre ambas el pasado 25 de septiembre, por lo que los trílogos podrán comenzar una vez que el Pleno refrende la posición del Parlamento. [Más información](#)
- **Legislar Mejor: la comisión JURI aprueba dos informes de iniciativa propia sobre la aplicación el Derecho de la UE y la mejora de la legislación (24/10)** En el Informe relativo a la monitorización y aplicación del Derecho de la UE 2020-2022 (21+, 3-, 1º) la comisión JURI aboga por el uso de Reglamentos en lugar de Directivas para evitar los problemas relacionados con la transposición y muestra su preocupación sobre las violaciones del Estado de derecho. Mientras, en el Informe sobre Legislar Mejor 2020-2022 (24+, 0-, 1º), pide una mayor colaboración entre los parlamentos nacionales y la Comisión Europea en relación con el principio de subsidiaridad y considera que esta última debe tener en cuenta el efecto acumulativo de la legislación sobre la competitividad. Así, argumenta que el examen de competitividad debe aplicarse también a paquetes legislativos y al programa de trabajo de la propia Comisión. Se prevé que el Pleno vote ambos informes en su sesión de diciembre. [Más información](#)
- **Administración pública: informe de iniciativa propia sobre digitalización y Derecho administrativo (24/10)** La comisión JURI aprobó (24+, 0-, 0º) un informe de iniciativa propia en el que pide que la Comisión Europea presente una propuesta legislativa que incluya los principios para la buena administración para hacerlos vinculantes, aumentando así su efectividad y transparencia. Consideran que esto es especialmente necesario debido a la digitalización y nuevos avances tecnológicos, por ejemplo, en los ámbitos de la inteligencia artificial y la toma de decisiones automatizada. El informe será sometido a votación en el Pleno de noviembre. [Más información](#)
- **Agricultura: la comisión parlamentaria ENVI adopta el proyecto de informe sobre la propuesta de Reglamento relativa al uso sostenible de productos fitosanitarios (24/10)** El proyecto de informe adoptado por la comisión parlamentaria ENVI (47+, 37-, 2º) insta a la UE a reducir en un 65% el uso de aquellos productos fitosanitarios “más peligrosos” de aquí a 2030 y a prohibir su uso en zonas sensibles, excepto aquellos autorizados para la agricultura ecológica y el control biológico. Como próximos pasos, está previsto que el proyecto de informe se vote durante el Pleno del 20 al 23 de noviembre. [Más información](#)

BREVES

- **Política monetaria: freno a la subida de los tipos de interés del BCE (26/10)** Tras diez subidas consecutivas, la última el pasado 14 de septiembre, el Banco Central Europeo decidió mantener sin variación el tipo de interés de las operaciones principales de financiación (4,50%), la tasa de facilidad marginal de crédito (4,75%) y la de depósito (4,00%). El BCE considera que, mantenidos a este nivel durante un periodo suficientemente prolongado, contribuirán al objetivo del 2% de inflación. Su presidenta, Christine Lagarde, señaló que, a pesar de la alta presión de precios a nivel doméstico y de la previsión de una inflación aún excesivamente alta, los datos de septiembre invitan a confiar en las decisiones adoptadas hasta hoy, sin descartar por otro lado futuras subidas. [Más información](#)
- **Mercado interior: la comisión parlamentaria ITRE debate con Enrico Letta sobre el mercado único (26/10)** Enrico Letta, ex primer ministro italiano y presidente del instituto Jacques Delors, debatió con la comisión parlamentaria ITRE acerca del informe sobre el futuro del mercado único, actualmente en elaboración y que Letta presentará en el Consejo Europeo de marzo de 2024. En su intervención subrayó la necesidad de que el mercado único europeo se adapte a los retos externos; para lo cual considera necesario garantizar sus cuatro libertades fundamentales al tiempo que se consolida la seguridad, independencia y soberanía europeas. Letta incidió además en la importancia de dialogar sobre el futuro del mercado único con los diferentes interlocutores sociales como

BusinessEurope. Por su parte, varios eurodiputados plantearon la cuestión relativa a las PYME y las desigualdades resultantes de las disparidades fiscales en los Estados miembros. Lina Gálvez Muñoz (S&D) destacó también la necesidad de amortiguar los efectos desiguales que las políticas de la UE producen en los diferentes colectivos y territorios de la UE. [Más información](#)

- **España en la UE: presentación del Policy Paper sobre la política europea de España (26/10)** El Real Instituto Elcano ha elaborado este documento, compuesto de una serie de ensayos, con el objetivo de analizar el proceso histórico de diseño y coordinación a nivel nacional, así como las grandes prioridades que orientan la política europea de España. En su presentación se destacó el europeísmo que caracteriza la participación de España en la UE como hilo conductor, la influencia de España en el Consejo Europeo o la baja implicación de las Cortes Generales en la fijación de la postura nacional. Entre los diez ejes de investigación, el documento ahonda en cuestiones como la globalización y gobernanza; el clima y la transición energética, las transformaciones económicas y tecnológicas, América Latina como actor global, los retos y oportunidades de la vecindad, y la influencia e imagen de España. [Más información](#)
 - **Agricultura: acuerdo provisional sobre la propuesta de Reglamento relativo a las indicaciones geográficas y los regímenes de calidad (25/10)** Los colegisladores alcanzaron un acuerdo provisional destinado a reforzar las indicaciones geográficas y otros regímenes de calidad para el vino, las bebidas espirituosas y los productos agrícolas y a mejorar su observancia en toda la UE. Como próximos pasos, el texto deberá ser ratificado formalmente por el Parlamento y por el Consejo, antes de que pueda publicarse en el DOUE y entrar en vigor. [Más información](#)
 - **Salud: el Consejo adopta su mandato negociador sobre las sustancias de origen humano (25/10)** El Consejo adoptó su orientación general sobre la propuesta de Reglamento relativa a las sustancias de origen humano (SoHo por sus siglas en inglés). Dado que el Parlamento Europeo adoptó su posición en septiembre, próximamente podrán comenzar los trilogos. [Más información](#)
 - **Administración pública: Comunicación para una administración pública moderna y eficaz (25/10)** La Comisión Europea publicó una [Comunicación](#) titulada “Mejora del Espacio Administrativo Europeo” (ComPAct) en la que se proponen 25 medidas para apoyar la modernización de las administraciones públicas nacionales e impulsar la colaboración entre Estados miembros. En primer lugar, plantea la creación de una agenda de capacidades para las administraciones públicas que fomente la cooperación entre ellas y su preparación para los desafíos actuales y futuros. Sugiere facilitar la movilidad de funcionarios europeos entre Estados miembros para compartir buenas prácticas. En segundo lugar, aboga por mejorar la capacidad de las administraciones públicas para la transformación digital, por ejemplo, preparándolas para integrar tecnologías como la inteligencia artificial. Por último, pretende reforzar la capacidad de las administraciones públicas para liderar la transición ecológica y aumentar su resiliencia a través de medidas como la ayuda para medir y reducir su huella de carbono. [Más información](#)
 - **Industria: Comunicación sobre iniciativas de la UE para promover inversiones en tecnologías limpias(24/10)** La Comisión Europea publicó un [informe](#) donde expone las actuaciones de la UE para fomentar el desarrollo y empleo de tecnologías limpias en términos de incentivos y previsibilidad, inversiones, cooperación, capacidades y competitividad. También examina los primeros resultados de la Ley de Reducción de la Inflación (IRA) como solicitó el Consejo Europeo en su reunión del 29-30/06. Aunque la Comisión Europea apunta a una rápida aceleración de las inversiones en tecnologías limpias en EEUU, aún es complicado evaluar el efecto real del IRA en la economía de la UE, y señala la necesidad de seguir vigilando la situación y de mantener el diálogo constructivo con EEUU. [Más información](#)
-

- **Política comercial: documento de posición de BusinessEurope sobre la revisión del Código Aduanero de la Unión (24/10)** El texto incide en la urgencia de que la reforma del Código Aduanero de la Unión (UCC) garantice un equilibrio adecuado entre los controles comerciales y la facilitación del comercio, y prevea el uso de las últimas tecnologías disponibles, como la inteligencia artificial (IA), para simplificar los procesos aduaneros. Además, hace hincapié en la importancia de que de la Autoridad Aduanera de la UE no suponga una carga burocrática añadida para las empresas e insta a la Comisión Europea a llevar a cabo una consulta continua con los representantes empresariales sobre los detalles de la reforma que se recogerán en futuros actos delegados. [Más información](#)
 - **Energía: Estado de la Unión de la Energía 2023 (24/10)** La Comisión Europea publicó su informe sobre el Estado de la Unión de la Energía 2023 donde hace un repaso de la respuesta de la UE a la crisis energética, evalúa la situación de la transición ecológica y expone los retos y oportunidades de la UE en la consecución de los objetivos climáticos y energéticos. Además, presenta la primera evaluación de los informes de situación presentados por los Estados miembros sobre sus planes nacionales de energía y clima de 2019. [Más información](#)
 - **Transporte: ratificación final del acuerdo sobre transporte inteligente (23/10)** Tras la ratificación por parte del Pleno en julio, el Consejo adoptó formalmente el acuerdo provisional alcanzado en junio en trilogos sobre la propuesta de Directiva que establece un marco para la implantación de los sistemas de transporte inteligentes en el sector del transporte por carretera y para las interfaces con otros modos de transporte., Ahora la nueva Directiva entrará en vigor 20 días después de su publicación en el DOUE, y los Estados miembros contarán con 24 meses para cumplir con sus disposiciones. [Más información](#)
 - **Política comercial: adopción formal del instrumento contra la coerción económica (23/10)** El Consejo adoptó formalmente el Reglamento relativo a la protección de la Unión y de sus Estados miembros frente a la coerción económica por parte de terceros países. La firma del Reglamento está prevista para el 22 de noviembre de 2023, y su entrada en vigor se producirá 20 días después de su publicación en el Diario Oficial de la UE. [Más información](#)
 - **Empleo: el Consejo refrenda el acuerdo provisional sobre la protección contra el amianto (23/10)** Después de que el Parlamento Europeo ya lo hiciera en el último Pleno octubre, el Consejo ratificó el acuerdo provisional alcanzado en junio por los legisladores sobre la propuesta de Directiva relativa a la protección de los trabajadores contra los riesgos relacionados con la exposición al amianto. La norma entrará en vigor veinte días después de su publicación en el Diario Oficial, tras lo que los Estados miembros tendrán dos años para su transposición, salvo la introducción de la microscopía electrónica como método de medición, para lo que contarán con un plazo de seis años. [Más información](#)
 - **Nombramientos UE: ALDE nombra a Didrik de Schaetzen como nuevo secretario general (21/09)** En una reunión del Consejo del Partido de la Alianza de los Liberales y Demócratas por Europa (ALDE) celebrada en Bucarest, se nombró oficialmente a Didrik de Schaetzen como nuevo secretario general, tras la dimisión de su predecesor, Jacob Moroza-Rasmussen, el pasado mes de marzo. El partido ALDE forma parte del grupo político Renew en el Parlamento Europeo. Este nombramiento le da a de Schaetzen un papel clave en la campaña de Renew para las elecciones europeas de junio 2024. [Más información](#)
 - **Mercado interior: declaración conjunta empresarial sobre la propuesta de Directiva relativa a la responsabilidad por los daños causados por productos defectuosos (20/10)** Doce organizaciones empresariales europeas, entre ellas BusinessEurope, publicaron una declaración conjunta sobre esta propuesta en la que argumentan que, de cara a los trilogos, los legisladores deben trabajar para limitar la inversión de la carga de la prueba, ofrecer salvaguardas para las empresas relativas a la divulgación de información confidencial y hacer que el ámbito de aplicación sea claro y adecuado. [Más información](#)
-

EUROSTAT: últimos datos sobre Déficit público y Deuda pública (23/10)

- **Déficit público y su ajuste estacional:** La ratio de déficit público frente al PIB alcanzó en el segundo trimestre de 2023 el -3,3% en la zona euro (igual que el trimestre anterior) y el -3,2% en la UE (lo que supone un aumento de 0,1 puntos porcentuales frente al primer trimestre). Las medidas establecidas para aliviar el impacto de los altos precios de la energía siguen condicionando las cuentas públicas. España, Alemania y Francia registraron, respectivamente, tasas del -4,4% (un aumento de 2,2pp), -2,6% (-0,3%) y -4,6% (-0,1%). [Más información](#)
- **Deuda pública:** La ratio de deuda pública frente al PIB se situó en el segundo trimestre de 2023 en el 90,3% en la zona euro (93,5% en el mismo periodo de 2022), y en el 83,1% en la UE (85,9%), un descenso de 0,4 y 0,3 puntos porcentuales respecto al trimestre anterior. Esto se debe en gran medida a una recuperación del crecimiento del PIB a pesar de que la deuda sigue en aumento. En España, Alemania, Francia e Italia se situó en el 111,2%, 64,6%, 111,9% y 142,4% respectivamente, con unas alteraciones frente al primer trimestre del año de 0,0pp, -1,1pp, -0,5pp y +1,5pp. [Más información](#)

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 30 de octubre al 3 de noviembre de 2023)

CONSEJO DE LA UNIÓN EUROPEA

30-31/ **Reunión informal ministerial de Turismo** –Palma de Mallorca

- Cómo pueden promover los Estados miembros un sector turístico más sostenible, inclusivo y resiliente, y qué puede hacer la Unión Europea para apoyar un turismo socialmente sostenible.

Teniendo en cuenta la agenda institucional europea prevista en la semana del 30/10-3/11, nuestro próximo boletín se publicará el 10/11/2023